

Acueductos y alcantarillados en El Salvador: conflictos locales y centralismo en la gestión del agua, 1961-1995.¹

Luis Alfonso Escobar Alvarado²

Con la creación de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) en 1961, bajo el contexto de modernización institucional, el Estado salvadoreño pretendió centralizar los servicios de abastecimiento de agua potable y control de aguas negras en esta nueva institución autónoma; Sin embargo este proceso trajo inconvenientes, tanto internos como externos, principalmente con las municipalidades, quienes consideraron los traspasos de estos servicios como un despojo de bienes y poder local.

La periodización cronológica va desde 1961, año de creación de la ANDA y momento en que empiezan los traspasos de bienes, llegando hasta 1995, año en que el PLANSABAR, principal programa de abastecimiento de agua a nivel rural y local, desapareció como medida del gobierno salvadoreño y las pretensiones de privatizar los servicios de abastecimiento de agua en el país en aras de la aplicación de políticas neoliberales luego del fin del conflicto armado y los Acuerdos de Paz en 1992.

El espacio geográfico de esta investigación se define principalmente en el Área Metropolitana de San Salvador (AMSS) y áreas circundantes (debido a las fuentes trabajadas) además de otras localidades del país. Dentro de esta coyuntura el principal problema a analizar es cómo se da el traspaso de bienes de los sistemas de gestión en el abastecimiento de agua entre las municipalidades (poderes locales) y la ANDA (poder central). Hay que decir que la mayoría de municipios vieron con desdén esta iniciativa, aunque hubo otros que cedieron sin problemas sus sistemas de acueductos y alcantarillados. ¿Por qué?

En cuanto a perspectiva teórica y metodología se parte desde los conceptos de gestión ambiental y la ecología política, enfocadas a la gestión del agua en este caso, ya que se ha

¹ Este tema es una propuesta para participar como estudiante en el X Simposio de la Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental 2020, dentro de la mesa de "Ecología política y conflictos socio ambientales en perspectiva histórica".

² Salvadoreño. Estudiante egresado de la Licenciatura en Historia. Universidad de El Salvador. Carnet: EA09015. Correo electrónico: escobar77gino@gmail.com

pretendido hacer una aproximación a la alteridad y conflictividad administrativa que estos trasposos trajeron a la política local de El Salvador, haciendo un balance de los porcentajes de municipios en este juego de poderes.

El tipo de fuentes para este trabajo son de carácter oficial, desde el tipo documental, memorias institucionales (Memorias de labores de la ANDA, Ministerio de Obras Públicas, etc.) y publicaciones periódicas. La mayoría se enfoca al área metropolitana por lo que el trabajo presente se referirá mayormente a ello. La mayoría de las principales fuentes de estudio se localizaron en la serie documental “Agua Municipal” del fondo documental del Archivo General de la Nación (AGN) de El Salvador.

El principal resultado es la debilidad del poder central en algunas áreas funcionales de su haber. En este caso, el abastecimiento de agua para todo el país a través de la ANDA (ya que su ley de creación obliga a esta institución en tal labor). Además, con el cierre de otras medidas para solventar estas deficiencias en el país a mediados de la década de 1990, muchas iniciativas locales fracasaron en la autogestión. No obstante, otras se convirtieron en los diversos “Sistemas Comunitarios” que funcionan hasta el día de hoy en diversas partes de El Salvador.